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LIDERÓ PARTIDO VERDE LA COBERTURA EN TV 
 
En las pasadas campañas el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) dominó en noticieros y programas de 
espectáculos y superó incluso al PRI en cobertura informativa en televisión. Además en programas de espectáculos 
el PVEM tuvo cobertura similar a la del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Movimiento Ciudadano (MC), 
los tres que dominaron la escena, con lo que superaron al resto de los siete partidos contendientes. 
Sin embargo, el PVEM también fue el partido con más valoraciones negativas, de acuerdo con el reporte final del 
Monitoreo de Noticieros elaborado por la Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) con base en la 
revisión de 493 noticieros y 10 programas de espectáculos, a cargo de la UNAM. Del 5 de abril al 3 de junio se 
transmitieron dos mil 997 horas, 15 minutos y 15 segundos en radio y televisión dedicadas a los partidos y sus 
candidatos. En televisión fueron 353 horas, 32 minutos y en radio dos mil 643 horas 42 minutos. 
El reporte detectó que en televisión, el PVEM obtuvo espacios en 12.96% de las piezas informativas; es decir, 45 
horas con 50 minutos, con lo que tuvo la mayor cobertura noticiosa. El PRI apenas alcanzó 10.51% (37 horas con 
10 minutos) y PAN 10.44% (36 horas con 54 minutos). En cambio, en radio dominó el PAN con 12.64%, el PRI con 
11.46% y PRD alcanzó 9.69 por ciento. Otros datos arrojan que los candidatos del PVEM tuvieron 526 entrevistas, 
menos que las 566 del PAN, pero superaron a las 469 para aspirantes del PRI y el resto de partidos. 
(EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, CARINA GARCÍA) 
 
LUEGO DE PERDER EN COMICIOS, 26 DIPUTADOS MÁS SOLICITAN REGRESAR A SUS CURULES 
 
Un total de 26 diputados del PRI, PAN y PRD solicitaron volver a sus curules, luego de haber participado en la 
elección del 7 de junio. Se suman a los 22 que la semana anterior pidieron lo mismo tras perder en la contienda 
electoral. La lista de diputados que notificaron su retorno a San Lázaro para poder cobrar dos meses y medio más 
de dieta (la segunda quincena de junio, así como julio y agosto) son los priístas Brenda Alvarado Sánchez, Laura 
Barrera Fortoul, Óscar Bautista Villegas, María del Rocío Corona Nakamura y Claudia Delgadillo González. 
También, Rafael González Reséndiz, Leticia Mejía García, Esther Martínez Cárdenas, Leticia Mendoza Curiel, 
Everardo Nava, Socorro Quintana León, Miguel Sámano Peralta, Rebeca Terán Guevara y Alberto Zepeda González. 
Por el PAN: Xavier Azuara Zúñiga, Alberto Díaz Trujillo, Enrique Flores Flores, Cuauhtémoc Galindo Delgado, 
Guadalupe Mondragón, Miguel Ramírez Romero, José Enrique Reina y Juan Carlos Uribe Padilla. En tanto, por el 
PRD solicitaron el regreso a sus cargos: Víctor Manuel Bautista López, Ángel Cedillo Hernández, Catalino Duarte 
Ortuño y Ramón Montalvo. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 14, ENRIQUE MÉNDEZ) 
 
ACUSAN EN CHIAPAS ELECCIÓN DE ESTADO 
 
Partidos políticos de oposición en Chiapas aseguran que en los comicios locales que arrancaron la semana pasada 
hay una excesiva intervención del gobierno del estado. Muchos de los candidatos del PVEM y del PRI en las 
principales ciudades y distritos son ex funcionarios del gabinete de Manuel Velasco, gobernador del estado. 
El diario Reforma documentó durante el proceso electoral federal que el PRI y el PVEM hicieron uso de programas 
federales y estatales como Prospera y Canasta Básica, respectivamente, para favorecer a sus candidatos. 
En los resultados de los comicios del 7 de junio la alianza tricolor verde ecologista obtuvo cerca del 70% de los 
sufragios. Tras los comicios se identificó "casillas zapato", término usado para urnas en las que la mayoría de votos 
son para un mismo candidato. El 19 de julio los chiapanecos elegirán 122 ayuntamientos y 41 diputados locales. 
(REFORMA, NACIONAL, P. 5, EDGAR HERNÁNDEZ) 
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DISFRAZA TORREÓN CUOTAS PARA PRI 
 
Las cuotas que trabajadores del ayuntamiento de Torreón, Coahuila, están dando al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) son obligatorias, incluso para quienes no militan en ese partido, y ahora se están haciendo a 
través de un préstamo que no solicitan y cuyo monto es entregado íntegro para ese instituto político. 
"Son aportaciones que nadie quiere hacer, si uno quisiera darle dinero al PRI pues iríamos directamente a entregar 
nuestro dinero, pero no tienen por qué hacer esto", aseguró una empleada del Sistema Municipal de Agua y 
Saneamiento (Simas). La trabajadora, quien pidió omitir su nombre al considerar que podría sufrir represalias, 
mencionó que hay una inconformidad entre sus compañeros por esta nueva forma de obligarlos a entregar estas 
cuotas. "La mayoría de los trabajadores nos enojamos", indicó, "pero desde el punto de vista que está en riesgo 
nuestro trabajo, que me quedaría sin trabajo si no les regalo parte de mi dinero, pues se hace la aportación". 
El miércoles, el Pleno del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) determinó ampliar la investigación 
y dar vista a la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) de la denuncia que 
presentaron senadores del Partido Acción Nacional (PAN) en contra del alcalde Miguel Riquelme, el ayuntamiento 
de Torreón y quien resulte responsable de descontarles el sueldo a trabajadores del Municipio para entregarle 
recursos al PRI y a la Fundación Colosio. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, MA. ELENA SÁNCHEZ) 
 
VOTO AL BRONCO: 0.4 PESOS, Y AL PRI EN NUEVO LEÓN: 23.6 PESOS 
 
Cada voto con los que ganó Jaime Rodríguez, el Bronco, candidato independiente a la gubernatura de Nuevo León, 
le costó al Estado 38 centavos. Los de Ivonne Álvarez, candidata priísta y segundo lugar de la contienda, en cambio, 
costaron 23.61 pesos cada uno, 63 veces más que los del Bronco. A pesar de que para estas elecciones los recursos 
públicos —entregados especialmente a los partidos— subieron 158% en comparación a lo ejercido hace seis años, 
un candidato independiente logró alzarse con la victoria en la gubernatura el pasado 7 de junio. Más allá del costo 
de su campaña, al Bronco la autoridad estatal le entregó 383 mil 713 pesos, cheque que él asegura que ni siquiera 
hizo efectivo. Con este financiamiento público, el candidato sin partido obtuvo un millón 20 mil 552 votos. En 
tanto, mientras que el PRI y sus tres aliados en la Gubernatura —el Partido Verde, Nueva Alianza y el Demócrata— 
se llevaron recursos públicos por 35.3 millones de pesos para las campañas. (REFORMA, NACIONAL, P. 1, MIRNA 
RAMOS) 
 
EXPLICA EL TEPJF EN QUÉ CONSISTEN LOS VOTOS NULOS 
 
Mediante una cápsula informativa el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) explicó qué es 
el voto nulo y qué autoridades cuentan los sufragios. En la cápsula que se difunde a través de Plataforma Electoral, 
el canal de televisión por Internet del organismo jurisdiccional y en la página oficial del Tribunal Electoral, Jorge 
Alberto Orantes López, secretario instructor del TEPJF, precisó que el voto es la columna vertebral del sistema 
democrático, pero sólo cuentan aquellos que se establecen en el recuadro de la boleta electoral. 
El funcionario también detalló qué es la votación total emitida y cuándo procede el recuento de votos. 
La cápsula puede ser vista y/o descargada a través de www.te.gob.mx/plataformaelectoral en Plataforma Electoral 
y en www.te.gob.mx, la página oficial del organismo. (NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; PUBLIMETRO.COM, NOTIMEX; 
TALLA POLÍTICA.COM, REDACCIÓN; TERRA.COM, REDACCIÓN; PAN Y CIRCO.COM, REDACCIÓN; INFORMATIVO 
PROYECTO CINCO.COM, REDACCIÓN) 
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PIDEN PANISTAS AL TEPJF EXIGIR ELECCIÓN DE MAGISTRADO 
 
El Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado de la República pidió al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) que exhorte a esa instancia legislativa a nombrar al Magistrado faltante para completar el 
Pleno de siete integrantes de la Sala Superior, ahora que el proceso electoral entró en la etapa de impugnación. 
En entrevista, Roberto Gil Zuarth, presidente de la Comisión de Justicia de la Cámara alta, consideró “preocupante” 
que el Tribunal Electoral no coadyuve a solucionar de manera consistente su situación. Dijo que existen 
antecedentes del propio Tribunal, que urgió a la Cámara de Diputados a nombrar a los consejeros electorales que 
le faltaban, en su momento, al entonces Instituto Federal Electoral (IFE). En este sentido, el legislador del PAN 
expresó: “Me preocupa que haya alguna intención de deshacerse de esos precedentes por alguna presión política”. 
(NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 30, VÍCTOR MAYÉN; INTERNET: EXCÉLSIOR.COM, 
REDACCIÓN; NOTICIA MVS.COM, NOTIMEX; TERRA.COM, NOTIMEX; IMAGEN DE VERACRUZ.COM, NOTIMEX; 
VERACRUZANOS.INFO, NOTIMEX; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; CALLE MÉXICO.COM, REDACCIÓN; NET 
NOTICIAS.MX, NOTIMEX; LADO.MX, NOTIMEX; SONORA PLURAL.COM, REDACCIÓN; PODER Y CRÍTICA.COM, 
REDACCIÓN; IQ CANCÚN.COM, REDACCIÓN; ARSENAL.COM, NOTIMEX; INFÓRMATE.COM, NOTIMEX; RADIO 
GRUPO.COM, NOTIMEX; UNIRADIO NOTICIAS.COM, NOTIMEX; SFERA POLÍTICA.COM, REDACCIÓN; 
TLÁHUAC.COM, NOTIMEX; DAVID ROMERO VARA.COM, REDACCIÓN; RADIO: IMAGEN INFORMATIVA TERCERA 
EMISIÓN, JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ, GRUPO IMAGEN) 
 
COMIENZA FISCALIZACIÓN DE NUEVE MIL 312 MILLONES DE PESOS DE LA ELECCIÓN 
 
El Instituto Nacional Electoral (INE) comenzará hoy con la fiscalización de nueve mil 312 millones de pesos que 
gastaron los 12 mil 888 candidatos federales y locales durante las elecciones, el cual deberá concluir antes del 13 
de julio. Al concluir el plazo para que los partidos subsanaran las omisiones y errores detectados por la Unidad de 
Fiscalización en los informes de gastos de campaña, reportados a través de 374 oficios, el área a cargo de Eduardo 
Gurza iniciará con el proceso de revisión. De acuerdo con la Unidad de Fiscalización, en esta etapa se analizarán 
dos mil 667 informes correspondientes a candidatos a diputados federales y 10 mil 213 a los cargos de 
gobernador, diputados locales y ayuntamientos en 16 estados. Para este proceso electoral el rebase de los topes de 
gastos de campaña es causal de nulidad de la elección en caso de que la diferencia entre el primer y segundo lugar 
sea menor a 5% de la votación. La Comisión de Fiscalización señala que al menos 75 de los 300 distritos que se 
disputaron en esta elección se encuentran en ese supuesto, por lo que al concluir con la fiscalización el INE tendrá 
que emitir un dictamen para que sea el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) el que 
proceda, en su caso, a declarar la nulidad y a repetir la elección. (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 11, CAROLINA 
RIVERA) 
 
RECIBIRÁ EL PT “DE FORMA CIVILIZADA” AL INTERVENTOR DEL INE 
 
El Partido del Trabajo (PT) recibirá “de manera civilizada” a Gerardo Sierra Arrazola, interventor designado por el 
Instituto Nacional Electoral (INE), pero su presencia no implica que se detengan las actividades o se cierre la sede 
nacional, expuso Pedro Vázquez González, representante de ese instituto político ante el Consejo General del 
organismo comicial. El ex diputado federal expresó que aunque ya se recibió la notificación, la madrugada del 
sábado el PT terminó de presentar los recursos de impugnación y está en espera de que el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resuelva al respecto. Dicho partido pedirá mañana en el Consejo General 
del INE la restitución de 37 mil 37 votos que, consideran, obtuvieron el pasado 7 de junio y que les permitirán 
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mantener el registro como partido nacional. En un punto de acuerdo asegura que hasta el momento no han sido 
atendidos sus reclamos para conocer cuál fue la falla en los cómputos distritales, ya que aseguran que de manera 
inexplicable se borraron del sistema dichos votos. “El proceso electoral sigue en curso. Impugnamos 150 distritos 
electorales, más de siete mil casillas, por diversas irregularidades, como inconsistencias en el llenado de actas, 
cambio de domicilio de las mesas receptoras, sustitución de funcionarios, casillas zapato en Chiapas, votos 
clonados en Veracruz y quema de urnas en tres distritos en Michoacán”, explicó Vázquez González. 
Todo ello, dijo, debe ser revisado por los Magistrados y concluirá con una resolución en agosto, cuando se 
presentará el cómputo definitivo. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, ENRIQUE MÉNDEZ; MILENIO DIARIO, POLÍTICA, 
P. 11, CAROLINA RIVERA) 
 
EXEQUIAS PARA UNAS SIGLAS 
 
En un reportaje publicado en el suplemento “Los políticos” del periódico El Economista, se explican las causas para 
la desaparición de un partido político, así como el proceso que se sigue hasta la liquidación del mismo.  
En dicho texto se menciona que en caso de que el partido no participe en un proceso electoral ordinario o no 
alcance el mínimo de votación, la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) deberá emitir la 
declaratoria correspondiente, misma que deberá publicarse en el Diario Oficial de la Federación (DOF).  
En el caso de un partido local, la declaratoria oficial debe ser emitida por el Organismo Público Local Electoral 
(OPLE) correspondiente y publicarse en el diario oficial local. “El proceso de liquidación da inicio una vez que el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desahogue las impugnaciones, si es que las hay, y dé 
a conocer oficialmente la votación válida emitida que resulte después de desahogar las quejas”, se precisa en la 
publicación.(EL ECONOMISTA, SUPL. LOS POLÍTICOS, P. 6, DIEGO BADILLO) 
 
CON MARCHA EN EL ZÓCALO, CANDIDATOS DE MORENA EXIGEN ANULAR COMICIOS 
 
Martí Batres, presidente de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), y candidatos de ese partido marcharon 
durante 12 horas hacia la plancha del Zócalo, en protesta por el supuesto fraude en las elecciones delegacionales.  
En entrevista, explicó que exigen la anulación de los comicios en Iztapalapa, Coyoacán y Venustiano Carranza, 
donde esperan que se repita el proceso electoral. Batres demandó además que se lleve a cabo el recuento voto por 
voto en los comicios de los que saldrán los próximos jefes delegacionales de Gustavo A. Madero, Magdalena 
Contreras e Iztacalco. Agregó que de ser necesario acudirán al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), aunque esperan no llegar hasta esas instancias. (DE UNA A TRES, JACOBO ZABLUDOVSKY) 
 
SALA REGIONAL ESPECIALIZADA 
 
EL TEPJF DETECTA HASTA 900 PUNTOS DE PROMOCIÓN IRREGULAR DEL PAN EN DISTRITOS DE PUEBLA 
 
Hasta 900 pendones y pintas de bardas en lugares prohibidos contabilizó la Sala Regional Especializada del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en algunos distritos de Puebla a favor del Partido 
Acción Nacional (PAN) y sus candidatos a diputados federales, a quienes no funcionó la estrategia de tapizar sus 
demarcaciones con su imagen, ya que la mayoría perdió la elección del 7 de junio. De los ocho postulantes 
albiazules que enfrentaron sanciones del TEPJF por promoverse en zonas impedidas por la ley, sólo dos ganaron 
los comicios: Miguel Ángel Huepa Pérez, en el Distrito X, de Cholula, y Sergio Gómez Olivier, en el XV, de Tehuacán. 
(LA JORNADA DE ORIENTE.COM, MÓNICA CAMACHO) 
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DISTRITO FEDERAL 
 
HABRÁ BUENA RELACIÓN CON MANCERA: PRD 
 
El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la capital mantendrá una relación política y de trabajo con 
Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno del Distrito Federal, aun cuando declaró que no se afiliará, por el momento, 
a este partido político para buscar la Presidencia de la República en 2018. Raúl Flores, líder capitalino del sol 
azteca, dijo que no son un “partido de talibanes” y por eso seguirán trabajando con Mancera y mantendrán una 
buena relación para que haya mejores resultados en la ciudad de México. En conferencia de prensa, donde anunció 
la realización de un encuentro de líderes del PRD en el DF el próximo sábado, para analizar los resultados de la 
elección del 7 de junio, Flores dijo que leyó las declaraciones y todavía no hay una decisión definitiva “es una 
posibilidad”. “Todavía habrá que ver si los que fueron buenos candidatos van a hacer buenos gobiernos, todavía 
falta el juicio de la ciudadanía. Lo que estamos diciendo es vamos a colaborar para que la ciudad de México tenga 
un excelente desempeño en los tres años que siguen”, detalló Flores. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, JOHANA 
ROBLES) 
 
ESTADO DE MÉXICO 
 
DE LAS 22 VÍCTIMAS DE TLATLAYA, 11 FUERON FUSILADAS, REVELAN PERITAJES 
 
Peritajes de la Procuraduría General de Justicia del Estado de México (PGJEM) y de la Procuraduría General de la 
República (PGR) revelaron que de las 22 personas que fueron abatidas por elementos del Ejército el 30 de junio de 
2014, dentro de una bodega en el municipio mexiquense de Tlatlaya, 11 fueron prácticamente fusiladas, otras 
cinco murieron realizando “maniobras instintivas de defensa” y del resto no se menciona que hubieran disparado 
contra los militares. En los documentos se da cuenta de que estaban descargadas (desabastecidas) las armas de 
tres víctimas, a las que en las primeras investigaciones se les señalaba como participantes en el enfrentamiento 
con los integrantes de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Los estudios forenses —con los cuales la PGR 
sustentó las acusaciones de homicidio en contra de tres soldados en agravio de nueve de las 22 víctimas— indican 
que los militares también utilizaron en estos hechos un fusil al que le borraron la matrícula y otra arma de la cual 
no se precisó su origen. Los militares —siempre con base en los estudios— realizaron al menos 160 disparos y las 
víctimas 12. Los soldados impactaron 60 balas, todas en la zona torácica de los presuntos delincuentes. El reporte 
refiere que tres balas lesionaron a un miembro del Ejército, y para el estudio forense se analizaron las huellas de 
los impactos en un chaleco antibalas. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 1, 3 Y 4, GUSTAVO CASTILLO) 
 
SE APUNTA CORRAL POR DIRIGENCIA DEL PAN 
 
Javier Corral Jurado, senador del Partido Acción Nacional (PAN), confirmó en un video su deseo de contender por 
la dirigencia nacional albiazul, con el objetivo de encabezar una profunda reforma del partido, recuperar sus más 
puras esencias y volverlo a su cauce democrático, a su visión ética y civilizatoria. Sin mencionar el nombre de 
Ricardo Anaya, otro de los contendientes, Corral Jurado dijo que la candidatura “presuntamente” de unidad que 
representa el consorcio que tiene el poder en el partido, en alusión al grupo de Gustavo Madero, actual presidente, 
no puede ser la respuesta a lo que está pasando, y mucho menos decir que quien compita contra esto va a dividir al 
PAN, pues la fuerza política nunca se ha dividido ni debilitado por una contienda interna. Por otra parte, en un 
artículo el senador aseguró que su partido necesita una renovación profunda y dejar de ser indiferente frente a la 
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corrupción que enloda a Enrique Peña Nieto, presidente de México. Por separado, Francisco Ramírez Acuña, ex 
dirigente albiazul, manifestó sus aspiraciones para presidir al PAN, pues “urge que éste retome su cauce y deje de 
ser visto como un partido sin agallas”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4 Y 19, SUZZETE ALCÁNTARA Y JAVIER 
CORRAL; EXCÉLSIOR, NACIONAL, P. 2, REDACCIÓN) 
 
MANCERA Y NAVARRETE PACTAN RUMBO A 2018 
 
Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno del Distrito Federal, y Carlos Navarrete, presidente nacional del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), se reunieron para evaluar los resultados electorales obtenidos por el sol azteca 
en las pasadas elecciones, junta donde acordaron seguir en el camino de sumar esfuerzos hacia los comicios de 
2018. Tras los resultados en el DF y los señalamientos de que la derrota del partido fue resultado de una mala 
calificación de la administración de Mancera, los gobernadores perredistas fueron convocados por la dirección 
nacional para evaluar los avances del partido en Tabasco, Oaxaca, Morelos y en la capital del país.  
La dirigencia nacional informó que en el encuentro, celebrado el jueves pasado en las oficinas del Antiguo Palacio 
del Ayuntamiento, también se abordó el destape de Mancera como aspirante presidencial y su rechazo a afiliarse al 
PRD para presentarse incluso por la vía ciudadana a una posible candidatura en 2018. (MILENIO DIARIO, 
NACIONAL, P. 11, LILIANA PADILLA Y FERNANDO DAMIÁN) 
 
CÁRDENAS NIEGA IR EN 2018 POR LA PRESIDENCIA 
 
Cuauhtémoc Cárdenas, ex líder del Partido de la Revolución Democrática (PRD), afirmó que en su nuevo proyecto 
político de ninguna manera buscará ser candidato presidencial en México. “Lo que anunciaremos en corto tiempo 
será una propuesta nacional y en su momento esperamos que ésta sea adoptada por quienes participen en las 
próximas elecciones”, explicó. En entrevista y tras asistir a un evento como coordinador general de Asuntos 
Internacionales del gobierno de la ciudad de México, Cárdenas señaló que “hay muchas izquierdas y cada una tiene 
su propio proyecto. Ahora, al estar fuera de partidos políticos, busco la posibilidad de generar un proyecto de 
carácter nacional, que sirva como eje para la transformación del país”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, NOTIMEX) 
 
DESCARTAN EN EL PRD PERIODO EXTRAORDINARIO 
 
Miguel Alonso Raya, coordinador parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de 
Diputados, señaló que en la Cámara baja no se tiene contemplado realizar un periodo extraordinario de sesiones, 
dado que todavía no termina de calificarse la elección. “Lo que yo sostengo y lo que hemos comentado, cuando 
menos entre los coordinadores de la Cámara, es que nosotros no vemos condiciones. Primero, todavía no termina 
ni siquiera la calificación de la elección, estamos ya en proceso de preparación y entrega de la Legislatura que sale 
a la que viene”, señaló. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, SUZZETE ALCÁNTARA) 
 
NO HABRÁ MARCHA ATRÁS EN EVALUACIÓN DOCENTE: PEÑA NIETO 
 
Enrique Peña Nieto, presidente de México, advirtió que pese a la resistencia de “una minoría” a la evaluación 
docente, en alusión a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que se opone a ese 
esquema, “no habrá marcha atrás” en la implementación de la reforma educativa en todo el país. Al inaugurar el 
XVI Encuentro Internacional “Virtual Educa México”, asentó que el país impulsó y concretó una reforma educativa 
de gran calado que, dijo, “tiene como prioridad” lograr que todos los niños y jóvenes del país reciban una 
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educación de calidad. En su intervención, Emilio Chuayffet, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
quien fue abucheado durante el evento, recalcó la importancia de la reforma y dijo que “modificar prácticas y 
estructuras” no es tarea sencilla ni inmediata. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 1 Y 8, FRANCISCO RESÉNDIZ, JULIÁN 
SÁNCHEZ Y DENNIS GARCÍA) 
 
SIENTAN A CHUAYFFET EN BANCA LEGISLATIVA 
 
Emilio Chuayffet, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), comparecerá hoy ante la Comisión de 
Educación del Senado de la República con muchos cuestionamientos; los principales relacionados con la 
evaluación docente y el pago a los maestros faltistas, coincidieron especialistas. Claudio X. González, presidente de 
Mexicanos Primero, señaló que “el secretario de Educación Pública llega a la comparecencia muy cuestionado, con 
una gran falta de credibilidad, con muchos vaivenes en sus declaraciones y con pocos resultados".  
Por su parte, Ramiro Álvarez Retana, coordinador nacional del Servicio Profesional Docente, informó que la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) impidió que mil 479 maestros pudieran participar 
en el concurso de promoción a cargos de dirección, supervisión y asesoría técnica pedagógica.  
Álvarez Retana calificó el proceso como exitoso y aclaró que junto con las autoridades educativas de Oaxaca, 
Chiapas y Michoacán están evaluando la fecha de aplicación de las pruebas a los maestros a quienes se les impidió 
ejercer su derecho a participar. (REFORMA, NACIONAL, P. 3 Y 4, SONIA DEL VALLE) 
 
ACUSAN TRATOS DEL PAN CON GORDILLO Y CNTE 
 
César Camacho, líder nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), acusó a los gobiernos del Partido 
Acción Nacional (PAN) de dejar la rectoría de la educación a favor de Elba Esther Gordillo, ex líder del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) formular una fantasiosa política de Enciclomedia que fracasó en 
medio de escándalos de corrupción, y de hacer acuerdos "inconfesables" con la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE). Camacho Quiroz acusó a los gobiernos panistas de actuar en complicidad 
con la ex lideresa magisterial y no impulsar la reforma educativa que requiere el país. (REFORMA, NACIONAL, P. 1 
Y 3, STAFF) 
 
CONGRESOS DEBEN AJUSTAR SUS LEYES SOBRE TRANSPARENCIA: PUENTE DE LA MORA 
 
Ximena Puente de la Mora, comisionada presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI), hizo un llamado a los gobernadores y a los órganos garantes 
de la transparencia en México a homologar las leyes de sus respectivos estados al nuevo ordenamiento 
constitucional que rige en la materia. En entrevista, Puente de la Mora, dijo que, después de este martes cuando se 
instale el Consejo del Sistema Nacional de Transparencia (SNT), se podrá contar con el gran engranaje nacional 
que comenzará a emitir la política pública en materia de transparencia. Por su parte, Francisco Javier Acuña, 
comisionado del INAI, expuso que con la inauguración del SNT se instaurará un “Constituyente” para transparentar 
más la función de gobierno, auditar los recursos públicos, escudriñar el gasto de los partidos y sindicatos, e incluso 
de las fundaciones y agrupaciones civiles que reciben fondos federales. Por otra parte, el INAI nombró a Adrián 
Alcalá Méndez secretario Ejecutivo del SNT, sólo para la instalación del Consejo que será este martes. 
(EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, ALBERTO MORALES; EXCÉLSIOR, NACIONAL, P. 1 Y 4, HÉCTOR FIGUEROA) 
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ALISTAN VISITA DE REYES DE ESPAÑA A MÉXICO 
 
José Antonio Meade, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), afirmó que la visita de los reyes de 
España a México pondrá en perspectiva la importancia de la relación binacional en cuanto al impacto comercial y 
cultural. Destacó que la llegada del rey Felipe VI, el próximo 28 de junio, es la primera visita de Estado que el 
monarca hace a Latinoamérica y la segunda que realiza después de que inició su mandato, hace un año. “La visita 
permitirá poner en perspectiva la importancia de la relación entre España y México, tanto por su vertiente 
comercial, de inversiones y cultural, como el impacto que a lo largo de la historia, tanto antigua como reciente, ha 
venido teniendo España y su comunidad en México”, expuso. (EXCÉLSIOR, NACIONAL, P. 15, ANA ANABITARTE Y 
PIERRE MARC-RENÉ) 
 
 PASEAN A JULIO CÉSAR CHÁVEZ EN HELICÓPTERO DE PEMEX 
 
El fin de semana pasado, el ex boxeador Julio César Chávez González estuvo en Ciudad del Carmen, Quintana Roo, 
donde no sólo se reunió con Enrique Iván González López, alcalde de esta ciudad, quien fue inhabilitado por la 
Secretaría de la Función Pública (SFP) durante 10 años en 2010 para ocupar cargos públicos, sino que además 
utilizó un helicóptero de Petróleos Mexicanos (Pemex) para realizar un viaje privado. Un día después de su 
reunión con el presidente municipal, Chávez González realizó un viaje a las plataformas petroleras ubicadas frente 
a las costas de Campeche a bordo de un helicóptero de Pemex. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 17, REDACCIÓN) 
 
GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
CAFÉ POLÍTICO/ NOTAS EN REMOLINO/ JOSÉ FONSECA 
 
Después de duros forcejeos, los senadores no se pusieron de acuerdo para escoger a un Magistrado del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. Ah, pero el panista Roberto Gil Zuarth les reclama a los Magistrados, 
como si ellos fueran responsables... (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 42, JOSÉ FONSECA) 
 
LA GRAN CARPA/ REFLECTORES 
 
El PAN en el Senado pidió al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que nombre al Magistrado 
faltante para completar el Pleno de siete integrantes de la Sala Superior, ahora que el proceso electoral entró en la 
etapa de impugnación. El senador albiazul Roberto Gil Zuarth expresó: “Me preocupa que haya alguna intención de 
deshacerse de esos precedentes, por alguna presión política”. Consideró “preocupante” que el Tribunal Electoral 
no coadyuve a solucionar esta situación de trabajar de manera incompleta. (EL ECONOMISTA, OPINIÓN, P. 54 Y 55, 
REDACCIÓN) 
 
CAPITAL POLÍTICO/ ¿ALGÚN DÍA REGRESARÁ MARCELO?/ ADRIÁN RUEDA 
 
Al igual que como hace diez años dijo a su entonces esposa Francesca Ramos Morgan que iba por unos cigarros y 
ya no regresó, Marcelo Ebrard dijo a sus empleados que iba a Francia a buscar apoyos para ser diputado federal y 
no ha vuelto. Previo a las elecciones, Marcelo huyó a Francia con el pretexto de buscar el apoyo de organismos de 
derechos humanos para que lo ayudaran a obtener fuero a través de una diputación plurinominal por el MC. 
Ello porque el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le había revocado en dos ocasiones su registro, 
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en virtud de que fue violatorio a las leyes electorales. El ex jefe de gobierno del DF alegó que era un perseguido del 
PRI y del presidente Enrique Peña Nieto y prácticamente a escondidas salió de México, prometiendo regresar 
cuando mucho en una semana; ya van casi dos meses. Juró y perjuró que no se trataba de una huida, pues “el que 
nada debe nada teme”, e incluso mandó a decir varias veces con sus voceros que daría varias conferencias de 
prensa —que jamás se realizaron— y que antes del 7 de junio estaría aquí para votar. Nada de eso ocurrió y ni el 
lamentable fallecimiento de su mentor y maestro Manuel Camacho Solís, a quien le debe todo en la política, lo hizo 
regresar siquiera para despedirse. De qué tamaño debe ser el miedo de Ebrard que no votó “por el aguilita 
naranja” que promovía y que no le importa gastar en Europa los 80 mil pesos de la renta de su depa, o poner a full 
su tarjeta, pues asegura no tener empleo, propiedades ni ahorros. (EXCÉLSIOR, COMUNIDAD, P. 4, ADRIÁN 
RUEDA) 
 
ANTILOGÍA/ DOS PREGUNTAS/ RICARDO MONREAL 
 
Dos preguntas recorren el país. ¿Quiénes serán los candidatos que contenderán contra Andrés Manuel López 
Obrador para la Presidencia de la República en 2018? ¿Quiénes serán los candidatos independientes para la 
Presidencia de México? Son dos interrogantes que nacen de un mismo diagnóstico: este sexenio ya se acabó y hay 
que preparar desde ahora su relevo. Paradójicamente, la percepción de que el sexenio fue de tres años ha sido 
promovida por el propio gobierno, al dar por concluido el ciclo de reformas estructurales de la primera parte y al 
insistir que la segunda será para aplicar y consolidar lo reformado. Es decir, para acostarse en la hamaca.  
La propaganda del PRI en la reciente campaña también promovió esa “idea fuerza” al desaparecer de sus anuncios 
cualquier vinculación o promoción de la figura presidencial y exaltar exclusivamente las presuntas bondades de las 
reformas en la mesa y en el bolsillo de los mexicanos. En otras palabras, al jugar en tándem con el PVEM y Nueva 
Alianza, el gobierno y el PRI ganaron la mayoría en San Lázaro, pero a costa de perder la segunda parte del sexenio. 
Esa percepción de vacío ahora está siendo ocupada por la oposición a través del lanzamiento de figuras 
prominentes en la vida pública como Margarita Zavala, Miguel Ángel Mancera y Andrés Manuel López Obrador, 
para la sucesión presidencial de 2018. De las tres nominaciones la opinión pública ha tomado nota (60% lo sabe, 
mientras que 45% lo considera oportuno, según sondeo de BGC-Excélsior, 22 de junio), lo que ya es un indicador 
claro del estado de ánimo que se vive actualmente. De las tres nominaciones, la más definida en términos de 
certeza política es la de López Obrador, por el partido Morena. Está tan definida y avanzada, que así como Fox trató 
de desaforarlo en 2006 y el PRI de contenerlo en 2012, hoy el PRD busca impugnarlo por presuntos actos 
anticipados de campaña. (MILENIO DIARIO, AL FRENTE, P. 4, RICARDO MONREAL) 
 
ASÍ LO DICE LA MONT/ FEDERICO LA MONT 
 
Después de que el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) concluyó el reparto de las curules de 
representación proporcional ante la VII Legislatura, Movimiento Regeneración Nacional (Morena) aseguró 22 
espacios, que a partir de septiembre lo convertirán en la primera minoría del recinto de Donceles que llevaría 
como posible coordinador al diputado electo por el Distrito 9, Néstor Núñez López. La incorporación de Núñez 
López al movimiento de las izquierdas se construyó en la LVII Legislatura en la cual requirió que uno de sus 
vicecoordinadores, Ricardo Monreal, orientara al adolescente sobre formación política. En 2006 y a través de la 
gestión del zacatecano Núñez López recibió su primera encomienda, como participar en la defensa legal del ex 
candidato de la Coalición Por el Bien de Todos ante el TEPJF. En la pasada contienda Núñez López ofreció que de 
acceder a una curul pugnaría por disminuir el costo del Metro de cinco a tres pesos, pues en ningún momento su 
aumento reflejó una mejoría. Uno de los eventos relevantes de campaña fue el cortejo de un centenar de 
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quinceañeras como la declinación en su favor del homólogo de Encuentro Social, Claudio Altamirano, sin olvidar el 
cierre de campaña del 31 de mayo del tutor político Ricardo Monreal. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 8; LA 
PRENSA, NACIONAL, P. 8, FEDERICO LA MONT) 
 
DINERO/ LA MULTA A TV AZTECA/ ENRIQUE GALVÁN OCHOA 
 
Los Magistrados de la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación multaron con 
350 mil 500 pesos a TV Azteca por la transmisión de un reportaje que, en su criterio, tiene posicionamientos en 
favor del Partido Verde y el PRI. Se llama Acuerdo de movilidad y habla de los compromisos suscritos por los 
candidatos de ambos partidos a jefes delegacionales de Miguel Hidalgo y Benito Juárez con organizaciones no 
gubernamentales. El fallo del Tribunal ha causado estupor en el sector de televisión y radio. Opina que es inaudito 
y contradictorio, y marca un precedente lamentable para todos los medios de comunicación, pues representa un 
atentado y un retroceso contra la libertad de expresión. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 6, ENRIQUE GALVÁN OCHOA) 
 
EMPRESA/ JAQUE A AZTECA/ ALBERTO BARRANCO 
  
La salida de un reportero de Televisión Azteca de cara a un reportaje sobre movilidad en la ciudad de México 
podría provocar una sanción pecuniaria a la empresa ante lo que pareciera exceso del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. En el remate de una investigación que el propio organismo califica de “ejercicio 
periodístico neutral y objetivo, con los elementos ponderados”, el periodista Irving Pineda señala a la letra: “Con 
estas ideas el PRI y el Partido Verde aspiran a que la ciudad de México se convierta en un modelo de movilidad 
como sucede en otros grandes urbes”. Según ello la frase abrió una ventana para inclinar el sentido de la votación 
de la audiencia. El caso, naturalmente, podría sentar un precedente insano para la libertad de expresión. 
El Trife (sic) como censor. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 4, ALBERTO BARRANCO) 
 
EL INE NO SIRVE/ PEDRO MIGUEL 
 
En el proceso electoral pasado la peor derrota se la llevó el Instituto Nacional Electoral (INE) y debe reconocerse 
que varios de sus consejeros, encabezados por el presidente Lorenzo Córdova, trabajaron muy duro para lograr 
ese objetivo. Desde antes del arranque de las campañas fue evidente que en la institución operaba un INE dentro 
de un INE para inclinar la balanza en favor de dos de los componentes del Pacto por México: el PRI y el Verde.  
El hecho generó una fractura grave en el pentapartido (PRI, PAN, PRD, PVEM y Nueva Alianza) del régimen y dio 
lugar a un inédito boicot a las sesiones del organismo. En las semanas subsecuentes los representantes fueron 
regresando a las reuniones pero la desviación no se corrigió y llegó el 7 de junio con la certeza social de que tanto 
el INE como el Tribunal Electoral habían tolerado la ruptura de las reglas democráticas y ordenado sanciones 
meramente simbólicas en lo que constituyó un ejercicio descarado de simulación. Luego llegaron la filtración sobre 
las expresiones racistas de Córdova, la renta de imagen contratada a Rigoberta Menchú como control de daños a la 
marca, la continuación de la distribución masiva de prebendas con propósitos electoreros (los televisores 
repartidos por el gobierno federal fueron el colmo), destrucción de propaganda opositora y, el día de los comicios, 
la tolerancia a las prácticas impresentables de distorsión de la voluntad ciudadana: fajos de boletas premarcadas, 
compra del voto a boca de urna —hay videos que lo demuestran— y hostigamiento a votantes y representantes. La 
cereza en el pastel: la suma de porcentajes mayor a 100% milagrosamente obtenida en el cómputo del INE, que 
obligó a recordar los mecanismos hildebrándicos que hicieron posible el robo de la Presidencia a favor de 
Calderón en 2006. (LA JORNADA, MUNDO, P. 20, PEDRO MIGUEL) 
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LA DUDOSA VERSIÓN DEL GANADOR/ ALBERTO AZIZ NASSIF 
 
Las elecciones intermedias han sido interpretadas por el gobierno en turno como una confirmación de sus políticas 
durante la primera mitad del sexenio. La narrativa sobre lo que pasó en las urnas obedece al clásico discurso 
político: se argumenta mediante una serie de premisas dudosas para llegar a una conclusión muy discutible. El 
presidente Peña Nieto afirmó hace unos días que el PRI y su coalición habían ganado por los buenos resultados 
económicos, más empleos formales y el crecimiento del consumo interno. Pero es una versión distorsionada de la 
realidad. Quizá no haya otros argumentos para presumir, para que Peña diga, por ejemplo, ganamos porque la 
violencia ha disminuido; porque hay un mejor sistema de impartición de justicia; porque se ha recuperado la 
confianza ciudadana; porque hay menos desencanto en las instituciones y en la vida pública. La versión del 
ganador tampoco menciona que el PRI, como los otros dos partidos del sistema tripartito, ha perdido votos. No 
forma parte del análisis el hecho de que en las tres principales zonas urbanas del país, se dio una expresión de 
pluralidad que puede ser el inicio para un nuevo ciclo político, en donde candidaturas independientes y nuevas 
expresiones partidistas apuntalan el inicio de otro ciclo en donde el corazón no será ya el sistema de tres grandes 
partidos y la alternancia entre ellos, sino la búsqueda de alternativas al modelo partidocrático. Resulta complicado 
saber cuál será el desarrollo que tendrán estas opciones, pero muy pronto se podrán observar los primeros 
resultados. Por lo pronto, la versión del ganador muestra que su maquinaria le dio apenas para reciclar una 
mayoría. Incluso que su mayoría se formará mediante la artificial cláusula que genera sobrerrepresentación, más 
escaños que votos, como lo analiza Jesús Cantú en Proceso. La coalición de Peña se formó con una pieza ilegal, la 
prótesis del Verde, un partido que hizo fraude a la ley durante todo el proceso y fue protegido por el Tribunal 
Electoral. Así que una cosa es la versión distorsionada del ganador y otra la credibilidad que pueda tener… (EL 
UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 19, ALBERTO AZIZ NASSIF) 
 
AVANZAR AL PASADO/ JORGE ALCOCER V. 
 
Los resultados de las elecciones de este año abren de nuevo el debate sobre el sistema político y electoral. Un 
variopinto coro anticipa o sugiere nuevas reformas; hay coincidencia en varios temas, la discrepancia está en los 
énfasis. Es coincidente la opinión que sugiere revisar, de manera integral, la normatividad aplicable a los 
candidatos independientes; unos ponen el énfasis en los requisitos para su registro, otros en las reglas para su 
financiamiento. La relación entre el INE y los OPLEs es tema en que se requieren ajustes, el dilema está entre 
centralizar más o meter reversa para descargar al INE de tareas. En otros dos asuntos el ajuste parece urgente: el 
financiamiento de partidos y el uso de spots en TV y radio. En ambos hemos tocado fondo. El exceso de dinero 
pudrió a los partidos y degradó el ejercicio del voto; el abuso de spots saturó a los ciudadanos. Hay que tomar 
decisiones radicales para corregir ambos defectos, que minan la credibilidad en los partidos y se usan como 
pretexto para propuestas de avance al pasado. Hay otros asuntos que merecen atención; por ejemplo, el enredo 
provocado por la escisión de facultades entre el INE y el TEPJF en los procedimientos sancionadores, que ha 
servido para sentencias que, una y otra vez, protegen al PVEM. El desempeño de la Sala Regional Especializada ha 
sido errático, en gran medida por la presión superior a que sus integrantes están sujetos. El nuevo esquema no dio 
buenos resultados. La segunda vuelta es la panacea para quienes añoran el presidencialismo que desmontamos 
con democracia. No hemos concluido la construcción de una Presidencia sujeta a pesos y contrapesos, pero 
avanzar al pasado sería un grave error. Inyectar al sistema una buena dosis de parlamentarismo puede ser la vía. 
La segunda vuelta es inviable por el pluripartidismo, que contra viento y marea persiste; por la polarización de los 
tres partidos de mayor votación, que para el caso otorgaría al tercero en votos la llave de la victoria, y por la 
judicialización extrema de los procesos electorales. Un ejemplo, si el TEPJF anula la primera vuelta, habría que 
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repetirla; y si anula la segunda, igual. ¿Cuántas vueltas? Para estos efectos sería indispensable borrar las actuales 
causas de nulidad y diseñar algo diferente. (REFORMA, OPINIÓN, P. 11, JORGE ALCOCER V.) 
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